

INSURRECCIÓN

Es hora de extinguir la

EXCLUSIÓN



De Herodes. A Netanyahu

La paz. ¿Qué tan lejos está?

Economía 2023. Sumas y restas

INSURRECCIÓN 929

CARICATURA

03 Residente solidario con palestina

Yuma

EDITORIAL

04 La indispensable liberación social

Comando Central (COCE)

DEBATES del CONFLICTO

06 De Herodes a Netanyahu

Antonio García, Primer Comandante del ELN

10 ¡In-Clusión!

Damaris Izaguirre

12 No aguantamos otra reforma tributaria

Claudia Julieta Parra

SOLUCIÓN POLÍTICA

14 Colombia, potencia mundial de qué...

Himelda Ascanio

REDES SOCIALES

18 Alzas máximas y salario mínimo

Javier Mauricio Galvis Flores

CLEPTOCRACIA

24 Juegos, trampas y mafias panamericanas

Sergio Torres

BALANCE 2023

28 Sumas y restas de 2023

Chavela Villamil

32 Qué tan lejos está la paz

María Helena Pineda

MEMORIA COLECTIVA

38 Aniversario 59 de la toma de simacota

Consejo de Redacción

RESIDENTE SOLIDARIO CON PALESTINA

Yuma



Insurrección #929. 08-01-2024 / Revista semanal del Comando Central del ELN de Colombia
www.eln-voces.net / @vocescol64 [Instagram] / t.me/voces1964 [Telegram]

Portada. 'Exclusión' / Ilustración de Dora I.

Contraportada. Caricatura de Dave Granlund



LA INDISPENSABLE LIBERACIÓN SOCIAL



Comando Central (ELN)

La globalización del capitalismo deja a las naciones más expoliadas y a los pueblos más hundidos en la exclusión social, que los obliga a intensificar la lucha contra todos los sistemas de opresión, dominación y explotación.



En diciembre pasado un Informe del Banco Mundial constató que "los niveles de deuda sin precedentes y las altas tasas de interés han llevado a que muchos países hoy se encaminen hacia un escenario de crisis en el futuro. Se enfrentan a la difícil decisión de elegir entre pagar la deuda pública o invertir en salud pública, educación e infraestructura". Con desfachatez anuncian que habrá más privación de derechos a la mayoría de la sociedad, porque es prioritario pagar la Deuda Externa a los usureros del Fondo Monetario Internacional (FMI) hegemónizado por la plutocracia estadounidense.

La tragedia de ruptura social que sufren países como Colombia, dominados por el capitalismo periférico hace imposible que los gobernantes logren una cohesión social mínima, que les permita ser vistos como un buen gobierno que se empeña en pagar la Deuda Social; en cambio no enfrentan al FMI, mientras el gasto corriente (burocracia, guerra, pago de DE) lo destinan a mantener la maquinaria represiva del régimen y a engordar la burocracia estatal, que usan como moneda de cambio para captar el apoyo de los partidos. Al tiempo que cunde el desempleo y el rebusque porque la globalización capitalista impone la quiebra de la producción nacional y coloca al país a depender de las importaciones.

La liberación social del capitalismo, el colonialismo y el imperialismo la logran los pueblos mediante la lucha organizada, determinada y constante, con la que derroten el empobrecimiento y la exclusión, que niega la participación plena del pueblo en todos los aspectos de la vida social y los hunde en un inframundo de negación de sus derechos inalienables. El actual gobierno de Colombia tiene el mandato que le otorgó el Estallido Social, gestionar los cambios básicos urgentes, que sean el punto de partida de las transformaciones estructurales que exige el pueblo.

Salir de la condición inhumana de ser victimados por la globalización capitalista, requiere unir fuerzas en América Latina y el Caribe, para con una sola voz luchar por la cancelación de la Deuda Externa, por hacer de esta una Zona de Paz, por desarrollar una política antidrogas no basada en la represión y buscar una integración económica al servicio de los pueblos y amable con la Madre Tierra.



DE HERODES A NETANYAHU



Antonio García, Primer Comandante del ELN

Los reyes judíos como Herodes el Grande, que gobernaron Judea en tiempos de Jesús sirvieron de manera incondicional al Imperio Romano, dándole la espalda a las luchas de su propio pueblo por conquistar la independencia de Roma.



Fueron tiempos de rebeldía y alzamientos armados contra los que se aplicó terror, medidas totalitarias, de extrema crueldad y represión, que le convirtieron en un servidor de valor para el Imperio en tanto garantizaba estabilidad de la región a favor de los intereses del Imperio.

En ese mismo territorio está ubicada lo que es hoy Palestina, un territorio que padece un abierto, claro y violento proceso de despojo genocida por parte de Israel.

Benjamín Netanyahu nacido en 1949 en Tel Aviv, representa al partido Likud y conocido por su enfoque ultra conservador, reaccionario, enfocado en acentuar políticas de seguridad, un extremo supremacista.

Se ha caracterizado por sus políticas de terror, desbordada violencia, abierta injusticia, irrespeto por la normatividad internacional, desconocimiento total de los marcos de acción frente al uso de la fuerza, la violación abierta de los Derechos Humanos, el DIH. Netanyahu ha manifestado abiertamente un relato en que reivindica a Israel como pueblo elegido, con el “aval sagrado” para, entre otras, masacrar al pueblo de palestina, perpetrando extremo dolor y sufrimiento.

Un político al servicio incondicional del hoy decadente Imperio norteamericano que le protege y sostiene, en tanto es el motor de sus políticas de desestabilización regional y de sostenimiento de sus intereses en la zona.

Hoy el mundo lleva presenciando por más de 90 días un genocidio, en vivo y en directo, contra el pueblo Palestino, las cifras emitidas por las embajadas dan cuenta del horror, al 22 de diciembre superan las 20 mil personas asesinadas por Israel, de ellos más de 8 mil niños y niñas, más de 6 mil mujeres, 136 personas adscritas a la ONU, pasan de 90 reporteros y de 58 mil heridos. Así mismo se reporta que 110 profesionales de los equipos médicos palestinos han sido secuestrados por fuerzas israelíes, el 93 por ciento de la población de Gaza se encuentra en situación de desplazamiento forzado interno, etc.





PALESTINA

LIBRE

@vocescol64

@Voces_Col1964



La Organización Mundial de la Salud (OMS) ha denunciado que 23 hospitales ya no funcionan pues fueron objeto de bombardeos indiscriminados aún a pesar de los convenios internacionales, nueve hospitales funcionan parcialmente, y solo cuatro funcionan pero al mínimo, la alianza mundial de la clasificación integrada de la seguridad alimentaria en Fases (CIF), dijo que Gaza se encuentra a unos niveles catastróficos de inseguridad alimentaria, 93 por ciento de la población se encuentra ya en niveles críticos de hambre. Las enfermedades infecciosas aumentan, más de 100 mil casos de diarrea sobre todo en menores de 5 años, 150 mil casos de infecciones respiratorias superiores, numerosos casos de meningitis, erupciones cutáneas, sarna, piojos, varicela, suma otro gran drama el aumento de problemas de salud mental. En Gaza se estima una media de una ducha para 4.500 personas, un inodoro por cada 220, y el agua limpia es un bien escaso.

Un genocidio que se desarrolla de frente a los Estados y Gobiernos que dicen defender la normas, la Ley los derechos, un genocidio contra el pueblo de Palestino que es una afrenta contra la humanidad. Resuena la ausencia de una real solidaridad de los Estados, un fracaso abrumador de los sistemas de gobierno, la autonomía y de los sistemas internacionales.

Esto que ocurre, es rotundo fracaso moral de occidente.

Son los pueblos quienes se han organizado, movilizándose, exigiendo, generando cientos de campañas, presionando, visibilizando y abriendo debates en todo el mundo, sobre la necesidad de replantear el orden internacional, el mundo basado en normas, cuestionando organismos como la ONU, e incluso el discurso de los derechos humanos.

A la par, se re-potencia el sagrado derecho a la Rebelión. La lucha de los pueblos continúa y es portadora de la esperanza.



¡IN-CLUSIÓN!



N Angarita

Damaris Izaguirre

El régimen colombiano excluyente y altamente clasista, es una pirámide social donde los marginados y excluidos sobreviven indignamente en la base, para sostener los beneficios y privilegios de un reducido grupo donde se concentra el poder económico, político y judicial.



La exclusión ha sido una constante que el régimen ha replicado década tras década, no porque sea imposible acabar o por lo menos mitigar esta condición antihumana, que nos desdibuja como sociedad y convierte el vitoreado “Estado Social de Derecho”, en una falacia que no busca dar derechos, sino restringirlos y llevarlos a la mínima expresión.

Este régimen es un zorro astuto que camufla sus intereses de clase para ganar el favorecimiento popular, constantemente habla de políticas y planes de gobierno, con centro en la in-clusión [*] social, pero para la clase popular la inclusión es tener acceso una política pública que les garantice los Derechos Humanos en toda su expresión, mientras para la élite la in-clusión solo aplica para apuntalar un sistema electoral, donde la clase popular solo es tenida en cuenta para las elecciones y al momento de la tributación.

Cada vez que un político quiere obtener un cargo de “elección popular” recurre a la formula clásica, el viejo populismo electoral, que es una ‘venta de humo’ donde recurren a mirar el empobrecimiento y la exclusión con ‘espejo retrovisor’, para ofrecer soluciones rimbombantes y bien elaboradas, que impactan la sensibilidad de las personas, quienes una y otra vez creen en los ‘cantos de sirena’ de los políticos, que utilizan el corroído sistema democrático para favorecer sus intereses clasistas, ser serviles al régimen y mantener el statu quo.

Ante la imposibilidad del Gobierno para cumplir las exigencias del Estallido Social, queda cada vez más claro que los cambios y las transformaciones sociales estructurales no vendrán de manos de ningún gobierno, porque todos sin excepción están comprometidos con la protección del statu quo, por lo tanto, el protagonismo revolucionario está en las manos de la clase popular, de los excluidos y de quienes pese a tener privilegios, empatizan con la causa popular y están dispuestos a luchar para lograr un país donde no hablemos de in-clusión, sino donde quepamos todos sin ningún tipo de clasismo o exclusión.

[*] tener en cuenta que el prefijo ‘in’ significa ‘sin’, bajo este precepto está construido el concepto semántico y político del texto.



NO AGUANTAMOS OTRA REFORMA TRIBUTARIA



J D Cano

Claudia Julieta Parra

La desaceleración económica, el insostenible déficit fiscal y la inexistencia de un plan de austeridad que disminuya el gasto corriente; hace imposible que el gobierno pueda implementar su plan de gobierno y hace inminente una nueva reforma tributaria.



En el primer periodo de Petro se llevó a cabo una reforma tributaria que evidentemente era deficitaria con relación a la política de gasto del gobierno, déficit que se incrementó aún más por la incoherencia financiera del gobierno de aumentar el gasto corriente (burocracia, guerra, pago de Deuda Externa) en medio de un periodo de desaceleración del mercado y recesión técnica. A esto se suman las reformas que cursan en el Congreso (laboral y salud), que dado sus postulados y cambios en el sistema incrementan ostensiblemente los gastos proyectados, para lo que le resta al mandato de este gobierno.

Recientemente el Presidente Petro dio a conocer la intención de desarrollar una nueva reforma tributaria, que tendría dentro de sus postulados la reducción del 35 por ciento de la tasa de impuestos a las empresas, el aumento tributario de las personas naturales de altos ingresos tiene lógica. En esencia la tributación debe ser de origen redistributivo y centrar la recaudación no por capacidad poblacional, sino por capacidad de tributaria, es decir, que las grandes empresas y los grandes capitales naturales sean los que más aporten; además, estos aportes no se deben cargar al valor final de los productos, de lo contrario la reforma sería de carácter inflacional y sería inexecutable dada las afectaciones al poder adquisitivo per cápita.

Cualquier propuesta de Reforma Tributaria, Financiera o Fiscal que busque mitigar la brecha social y disminuir el Déficit de Gasto Social, es inocua sino rompe la lógica antifinanciera del pago de intereses de la Deuda Externa, y la dinámica del gasto corriente, ya que de nada sirve incrementar el recaudo sino no se disminuye el gasto; más allá de la efectividad de la tasa de recaudación, el verdadero problema de nuestra economía, es que gasta más de lo que produce y buena parte del gasto corriente es de origen prescindible o sustituible en términos de montos y tiempos.

Superar la crisis económica implica Reformas estructurales a los sistemas fiscal, tributario y productivo, de carácter redistributivo; la política económica del país debe estar fundada en favorecer a todos los colombianos, en especial en subsidiar capas bajas de la sociedad, de igual forma el aumento del poder adquisitivo per cápita, y la disminución de los beneficios fiscales y tributarios a los grandes empresarios.



QUÉ ES EL PARAMILITARISMO REGIONAL DE DESPACHO



Himelda Ascanio

Con las posesiones e inicio de funciones legales de alcaldes, gobernadores, asambleas y consejos municipales, empezaron las propuestas de promoción del paramilitarismo desde los sectores mafiosos que ocupan cargos en estas corporaciones.



Casos como el del recientemente posesionado como concejal de Cali, Andrés Escobar, verdaderamente increíbles por el nivel de impunidad y vulneración a la justicia, suscitan desde el arranque todo tipo de rechazo. Por otro lado, el recientemente elegido Gobernador de Antioquia, no se hizo esperar para mostrar su talante y el horizonte de lo que será su mandato en este departamento, proponiendo desde ya la promoción de frentes de seguridad ciudadana, una especie de cooperativas convivir 2.0.

Andrés Julián Rendón fue electo gobernador el 29 de octubre de 2023, candidato de una coalición de mafias electorales y pequeños movimientos de derecha llamada Por Antioquia Firmes, y contó con el aval de su partido el Centro Democrático. Como buen representante de estas huestes, inició su mandato planteando lo que será su línea política, la implementación de la estrategia paramilitar desde la gobernación, calco ejemplo de Álvaro Uribe Vélez.

Frentes de Seguridad

La propuesta del Gobernador de Antioquia es la combinación de las antiguas redes de cooperantes con las nefastas Convivir de hace 30 años, que fortalecieron el paramilitarismo en Antioquia y dieron impulso a las Autodefensas Unidas de Colombia (AUC).

Rendón ha expresado que: “esta propuesta no es otra que invocar la colaboración ciudadana para que sean los ojos y los oídos de la Fuerza Pública... nosotros queremos incentivar también a través de un plan de recompensas importante para que la neutralización de los distintos actores criminales pueda tomar lugar”. Es decir, esta no es ninguna propuesta novedosa y por el contrario si tiene altos índices de riesgo documentados a partir de dichas experiencias pasadas.

De hecho, cabe recordar que las Convivir se llamarón de manera muy similar a lo que nuevamente se propone desde la gobernación: cooperativas de vigilancia y seguridad privada para la defensa agraria o Servicios Comunitarios de Vigilancia y Seguridad Privada.





M Alvarado

Según datos de las organizaciones de derechos humanos, estas cooperativas creadas y reglamentadas durante los gobiernos de Cesar Gaviria y Ernesto Samper, llegaron a conformarse en 24 departamentos, alcanzando más de 500 asociaciones. Según el propio paramilitar Everth Veloza, muchas de estas cooperativas estaban representadas legalmente por los jefes paramilitares como Salvatore Mancuso y Freddy Rendón; por lo cual, una vez la Corte Constitucional declaró inconstitucional la existencia de estas asociaciones, muchas pasaron rápidamente a servir de semilla para fundar las AUC.

Desmonte del paramilitarismo

Justamente en contradicción con este tipo de estrategias y propuestas, diversas organizaciones defensoras de derechos humanos (DDHH) han iniciado el año exigiendo al gobierno el



desmante del paramilitarismo. Con base en los informes de la Comisión de la Verdad se ha evidenciado la relación paramilitar con el empresariado.

Entre esta clase empresarial colombiana auspiciadora y financiadora del paramilitarismo, se resaltan los sectores ganadero y agroindustrial (banano y palma). Las organizaciones de defensoras de DDHH señalan que: "durante el proceso de Justicia y Paz (proceso de desmovilización de las AUC) fueron nombrados en 25 sentencias a más de 439 actores empresariales el entramado paramilitar nació de la clase empresarial colombiana, que han perpetrado el despojo al pueblo colombiano... Así lo demuestran los 3.000 casos donde las sentencias de restitución de tierras los referencia".

Asesinados esta semana

Luis Fernando Osorio, fue asesinado el 04 de enero de 2024 en Andes, Antioquia. Era un reconocido líder y se desempeñaba como enfermero comunitario en el municipio de Andes.

Emerson Pulgarín Sánchez, fue asesinado el 4 de enero de 2024 en Amagá, Antioquia. Fue un reconocido líder comunitario y deportivo. Ex candidato al Concejo de Amagá.

Eliecer Avila Avila, fue asesinado el 2 de enero de 2024 en Tuluá, Valle del Cauca. Era un concejal electo en el municipio de Tuluá.

Giovanny Chávez Vega, fue asesinado el 2 de enero de 2024 en Sucre, Cauca. Era firmante del acuerdo de paz quien realizaba actualmente su proceso de reincorporación en el NAR Mari Álvarez ubicado en El Bordo, Cauca.

Fabián José Chamorro Zabala, fue asesinado el 31 de diciembre de 2023 en Chalán, Sucre. Era firmante del acuerdo de paz.



ALZAS MÁXIMAS Y SALARIO MÍNIMO



Javier Mauricio Galvis Flores

El aumento ínfimo del salario mínimo no alcanza cubrir tan siquiera alzas del nuevo año; es urgente una reforma que dignifique el trabajo y nivele los salarios para que la gente tenga verdadera calidad de vida.



18 REDES SOCIALES

VIERNES 5 DE ENERO

Acabar la desigualdad y no gastar en unos juegos

Ramiro Pinzón Asela @RamiroPinzonA

Si Colombia es un Estado con mayores desigualdades del mundo, ¿para qué juegos panamericanos? Millonadas gastadas cuando deben invertirse en combatir esas desigualdades sociales. No insistan, existen otras prioridades, entierran dinero en escenarios y luego quedan abandonados.

Julieta @LaJulietaMM

Tanto escándalo porque nos quitaron la sede de unos juegos donde se iban a invertir más de 50 billones de pesos, pero no dicen nada sobre los miles de pobres que no tienen que comer, a cuántos pobres les podríamos mejorar su vida con la plata de los dichosos juegos.

JUEVES 4 DE ENERO

Un nuevo año sin corrupción

Fondazione IO Posso @F_IOPOSSO

Fomentemos un debate político saludable y una participación activa para erradicar la corrupción a través de la denuncia. Juntos, podemos construir una política más transparente y justa.

Paque @Paque_23

Mientras todos andan celebrando y uno que otro carnaval, los nuevos mandatarios aprovechan para montar a los amigos a los cargos públicos, favorecer a sus patrocinadores y empezar a recuperar la platica que invirtieron durante la campaña #NoMasCorrupcion.

Adriana Rivera Vega @adrianariverav

Este año debe estar en favor de las mayorías, de los excluidos, ya es hora de dejar de favorecer a los ricos de siempre y empezar a ejercer la verdadera democracia.





A Lezama

MIÉRCOLES 3 DE ENERO

No olvidemos que Palestina resiste

Julieta @LaJulietaMM

Todo el mundo celebrando, comiendo, disfrutando, cuando del otro lado del mundo el gobierno sionista israelí continúa perpetrando el genocidio contra el pueblo palestino.

Alejandro Olave @Alejo_Olave

Hola gente conocida y no conocida, pero que compartimos ese dolor y vergüenza por la tragedia contra el pueblo Palestino. Ese año debemos organizar actos masivos y constantes exigiendo la libertad para Palestina, #PalestinaResiste.

Jairo Eduardo Ulloa Cadena @jairouллоacade

#ResistePalestina el mundo está contigo Netanyahu el sionista genocida repudiado por el mundo verá la justicia divina junto a su maldito ejército israelí. De nada le servirá a estos criminales la ayuda del decadente EEUU y la UE. Palestina es y será un Estado soberano por siempre.

MARTES 2 DE ENERO

Año nuevo... salud pésima

Samuel Lechuga @slechugavega

Aquí los verdaderos culpables de la pésima calidad del sector Salud incluyendo la falta de medicamentos, son las EPS y el gobierno que les permite volverse ricas a expensas del sufrimiento de los pacientes.

Nancy Ríos @nancyri03290626

Desde el Primero de enero no hay sistema en clínicas familiares y al llegar al hospital de ginecología A3 encuentro la misma desagradable sorpresa, la respuesta es esperar o regresar el lunes, #Dinamarca estaría impactada de la pésima copia que hicieron de su sistema de salud.

Lau @vlis_ani

Cada vez que uno tiene que asistir a la EPS siente que es urgente una Reforma a la Salud Integral. Yo, por ejemplo, después de 3 horas y 40 minutos en urgencias de @SaludTotalEPSS y de la pésima atención, espero con ansias un sistema para el cuidado y no para el negocio.

LUNES PRIMERO DE ENERO

Salario insuficiente

Carlos Alberto saya @Elsayaca

No se trata de que sean 13 mil o 15 mil el monto del aumento en el salario mínimo, se trata es de ver si ese salario es sustentable, permite una vida digna, le alcanza a una familia para llegar al final del mes sin sobresaltos. ¡¡Un Salario Digno es PazA!!





DIRECCIÓN GENERAL DE
ENERGÍA ELÉCTRICA

WOLFRUM

@vocol64



@Voces_Col1964



Belis @peachbelis

Solo por ejercicio práctico pónganse a hacer las cuentas de los gastos de una familia pequeña en el próximo año y se darán cuenta el aumento del salario mínimo no alcanza a cubrir ni siquiera el 10 por ciento de las alzas.

Carola @CAracolaMagica

Cuando te das cuenta de que no ganas el salario mínimo, pero de todas formas tu salario ni te alcanza para vivir de forma independiente y menos aspirar otro estilo de vida, no queda más que decir: siempre se puede estar peor porque solo así vives de forma optimista.

LA ÑAPA: LA PAZ ES PARA QUE GANEMOS TODOS

Antonio García @AntonioGaELN

La paz no es para que solo gane una sola parte, sino todos, sobre todo el país. #Felizaño2024



JUEGOS, TRAMPAS Y MAFIAS PANAMERICANAS



M Maldonado

Sergio Torres

La corrupción no da tregua, ni escatima escenarios para enquistarse. Con la noticia aparentemente negativa del retiro de Barranquilla para ser la sede de los Juegos Panamericanos, se ha puesto de manifiesto otro posible caso de corrupción y robo millonario.



24 CLEPTOCRACIA

Al conocerse la noticia de la decisión de Panam Sports de quitar a Barranquilla como sede de los Juegos Panamericanos en 2027, estalló una ola de indignación, rechazo y búsqueda de culpables. Esta organización internacional cuyas principales funciones son la organización de los Juegos Panamericanos y el impulso del Movimiento Olímpico en América, tomó la decisión de buscar una nueva sede para los juegos por el incumplimiento de pagos acordados.

Al buscar responsables, los primeros indicios están en quienes firman el Acuerdo de Asociación, se nombran Comité Organizador y establecen los criterios y funciones de dicho Comité, se trata de la ex gobernadora del Atlántico, Elsa Noguera, perteneciente al partido Cambio Radical; el Exministro del deporte, Guillermo Herrera Cataño, perteneciente al partido Cambio Radical; el Exalcalde de Barranquilla, Jaime Pumarejo, también perteneciente al partido Cambio Radical; y Ciro Solano Hurtado, presidente del Comité Olímpico Colombiano, dirigente del deporte de la costa caribe asociado al partido Cambio Radical. Es decir, todo el Comité Organizador pertenece al mismo partido y al menos 3 de los 4 son parte del Clan Char.

Danza de los millones

El alboroto se generó por el no pago de una suma de dinero en un tiempo acordado; sin embargo, al generarse la discusión han salido a la luz documentos y cifras que obligan repensar lo acordado. Va quedando claro que los acuerdos y contratos se firmaron bajo la presidencia de Iván Duque (2018-2022), otra mala señal, pero que ese gobierno no hizo ninguno de los pagos a los que se comprometió, endosándolos al gobierno de Petro. Se habían comprometido en principio a pagar 4 millones de dólares antes del 30 de julio del 2022. Debían también dejar el presupuesto para la organización del 2023.

Ahora bien, resulta que la cantidad de pagos acordados en este negocio es mucho mayor, incluso se habla de una cifra indeterminada. En solo los pagos requeridos entre 2023 y 2026 suman más de 200 millones de dólares, estos equivalen a derechos de transmisión, pólizas y derechos de marca; es decir, en la sola compra del mercadeo





@vocescol64

@Voces_Col1964



y el derecho a ser sede. En el detalle de estos costos se advierten claros elementos de posible corrupción, pues se compran derechos, pero al mismo tiempo se limitan o se circunscriben a condiciones totalmente limitadas.

Más grave aún, la manifestación de indeterminación de la cuantía del Contrato de Asociación, que dice explícitamente que “su valor total contempla los gastos que sufrague cada parte interviniente en el cumplimiento de sus obligaciones”. Es decir, el contrato es un cheque en blanco en manos del Comité Organizador, o sea, del Clan Char y Cambio Radical.

Salvar los juegos

Si bien este tipo de dinámicas deportivas son de agrado y asociadas al sano desarrollo de la actividad física. Es claro que en ellos también existen altísimos niveles de corrupción, basta con recordar las denuncias hechas en el pasado Mundial de fútbol y en los Juegos Olímpicos, donde millonarias inversiones contrastaban con escenarios de pobreza, segregación y exclusión.

Ha dicho el gobierno de Petro que intentará recuperar estos Juegos Panamericanos para que Barranquilla sea sede. De ser así, tendrá que asesorarse muy bien. Desmantelar la mafia que ya se nombró como Comité Organizador y fijar márgenes de costos de estos juegos. No se justificaría que el mismo presidente, que ha manifestado no tener recursos para la implementación de los acuerdos de paz, no tener recursos para la puesta en marcha de programas agresivos contra la pobreza y el hambre, derroche una cantidad enorme de dinero, que seguramente redundará en los bolsillos del Clan Char.



SUMAS Y RESTAS DEL 2023



Chavela Villamil

El balance económico durante el primer año completo del nuevo gobierno no es el mejor; aunque se han conseguido logros parciales, como la disminución del desempleo y frenar la curva alcista de la inflación, la marcada desaceleración económica nos ha llevado a una crisis económica compleja.



La recesión económica que sufre la economía global y que afecta con mayor fuerza a las economías dependientes del capital extranjero, ha generado la depresión de los mercados internos en gran medida por la caída abrupta de la demanda, ocasionada por la pérdida de poder adquisitivo per cápita, que en gran parte de la población su declive lleva a que ni siquiera puedan cubrir los gastos básicos.

La economía del 2023 atravesó una de las crisis más duras de las últimas décadas y estuvo marcada por signos significativos de una recesión económica, como la desaceleración de la productividad, reduflación [*], inflación por encima de los dos dígitos, alto déficit de cuenta corriente -Deuda Externa (DE)-, alto índice de desempleo, alto costo de vida y pérdida de poder adquisitivo, entre otros.

Inflación y desaceleración de la productividad

En el segundo semestre del año la inflación frenó su curva incremental y empezó a decrecer a un ritmo muy lento, el índice de inflación cerró el año en 10,15 por ciento; por su parte el índice de productividad se caracterizó por desacelerarse durante el 2023 y según cifras oficiales el último dato de este indicador fue de menos 0,3 por ciento.

El gobierno durante todo el año aplicó medidas inocuas para disminuir estos indicadores, el principal esfuerzo lo centró en el incremento de Tasas de Interés que cerró el año en 13,25 por ciento, este tipo de medidas surtieron el efecto contrario y fueron incapaces de bajar la inflación a la meta gubernamental que era 9 por ciento, desde luego esta incapacidad tuvo repercusión directa en la pérdida de poder adquisitivo, deprimiendo la demanda y exacerbando la crisis económica.

INDICADORES ECONÓMICOS DURANTE EL ÚLTIMO QUINQUENIO

Año	PIB (%)	IPC (%)	Desempleo (%)
2023	menos 0,3	10,15	9
2022	7,3	13,1	11,2
2021	10,6	5,6	13,7
2020	menos 7,0	2,6	15,9
2019	3,2	3,8	10,5

PIB: cambio en el Producto Interno Bruto (riqueza que produce el país)

IPC: Índice de Precio al Consumidor

Fuente: Equipo de Investigación Económica de la Revista Insurrección



N Angarita

Otro gran problema que tuvo la política económica estatal fue que ante la desaceleración del crecimiento económico no decreció la política del gasto, por el contrario, incrementó el gasto corriente (burocracia, guerra, pago de DE) para subsanar el déficit creado por la reducción negativa de la productividad; desde luego esto tuvo incidencia incremental en el déficit de cuenta corriente (pago de DE) que superó los márgenes históricos, al cierre del tercer trimestre de este año este pasivo llegó a 190.429 millones de dólares, lo que equivale al 59,3 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB).

El ejecutivo como medida para disminuir el monto de la DE optó por incrementar en el Presupuesto General de la Nación (PGN), el monto destinado al pago de intereses de DE en 20 por ciento, esta medida no disminuye el monto de este pasivo, pero si resulta siendo deficitaria, ya que compromete al erario en un gasto que no es redituable. Por el contrario, los incrementos al PGN deberían ser destinados al desarrollo integral de la producción nacional y la seguridad alimentaria.



Cambiar el paradigma de gasto corriente

El principal problema de nuestro país es que tenemos una política económica que centra sus esfuerzos en sostener el pago continuado de la DE, que además de ser onerosa es constantemente sobregirada, convirtiéndola en un pasivo incremental al que mes a mes aumenta su valor y los pagos realizados solo sirven para amortizar los intereses, pero la deuda de capital continúa intacta; lo que convierte a este pasivo en un círculo vicioso que asfixia el PIB e imposibilita pagar la Deuda Social.

La política económica y financiera del Gobierno de Petro se ha concentrado en incrementar el gasto corriente para ampliar la cobertura de algunos programas de subsidios e incrementar estamentos estatales, como es el caso del Ministerio de la Igualdad; pero lo hace de manera aislada o sin tener en cuenta el momento financiero que atraviesa el país, en otras palabras, aumenta considerablemente los pasivos en un momento en que los activos decrecen hasta llegar a indicadores negativos.

En este año el gobierno tiene el reto de dinamizar la economía, lo que tiene implícito un cambio en la política económica y financiera aplicada desde el inicio del mandato de este gobierno, desde luego esto requiere nuevos paradigmas que se centren en medidas que a la par que disminuyen el gasto corriente incrementen el poder adquisitivo per cápita, lo cual lleva a la necesidad imperante de una política de formalización y estabilidad laboral, que permita a las capas sociales medias y bajas sufragar sus gastos básicos.

Cualquier política económica que se pretenda aplicar es inocua si no rompe la lógica antifinanciera de reducir presupuesto a la inversión social para subsanar medianamente la DE, este pasivo debe ser congelado y renegociado con la Banca Multilateral de lo contrario asfixiará el PIB y nos obligará a la venta de bienes públicos; además se requiere un cambio urgente en el modelo económico, que se centre en fortalecer y desarrollar la producción nacional, y aumentar el poder adquisitivo per cápita.

[*] Reduflación: disminución de la cantidad o calidad de un producto sin alterar su precio.



QUÉ TAN LEJOS ESTÁ LA PAZ



C Moreno

María Helena Pineda

Los que amenazaron con “hacer trizas la paz” son unos, así como otros que también buscan que la pacificación sea vista como equivalente a la paz y ambos hostigan al actual proceso de paz.



La política pública del actual gobierno denominada Paz Total, tiene ataques desde varias direcciones, la mayoría proviene de las clases dominantes, que consideran que la paz es un asunto de poner mano dura a la inseguridad y que el conflicto interno está degradado, pero solo acatan a decir que los grupos residuales que quedaron de la desmovilización de las Farc, son dudosamente insurgentes.

Por su parte el gobierno mantiene la guerra sucia contrainsurgente para tener a gusto a la cúpula de las Fuerzas Armadas, mientras intenta completar la desmovilización de las Farc, iniciando un proceso de negociación con una parte de los Exfarc, recogiendo intereses de los sectores y países que desde 2012 se han empeñado en esta desmovilización.

En cuanto a carteles de drogas como el Clan del Golfo, aún no despega el anunciado proceso de sometimiento a la justicia; a nivel latinoamericano si ha avanzado el planteamiento de que ante el fracaso de la Guerra contra las drogas sostenida por los gringos, es necesario desarrollar una política antidrogas alternativa, que no se base en la prohibición, la represión y la guerra.

Con el ELN el gobierno firmó un Acuerdo en México, en marzo de 2023, que contiene una visión de solución política del conflicto, que apunta a transformar las causas que lo generan, tal agenda de negociación incluye una participación de la sociedad para formular las transformaciones que requiere Colombia, que sirva de programa para un Acuerdo Nacional encargado de sacar adelante esta iniciativa de paz, que significa un modelo distinto al esquema llamado Desmovilización, Desarme, Reinserción (DDR), aunque desde el Gobierno y del Régimen por medio de métodos y procedimientos persisten en aplicarlo.

Con caracterizaciones del conflicto tan disímiles, que conllevan propuestas de solución aún más diferenciadas, desarrollar la política de Paz Total es tan complejo, que ya le costó el cargo al primer Comisionado de paz y tiene en el centro del debate nacional, al que vino a reemplazarlo, quien para empezar pasó de tener 13 funcionarios a contratar 149, haciendo realidad la consigna de las corridas de toros, de que “cada torero trae su cuadrilla”, faena que está por verse, porque en la plaza tienen al frente muchos toros.





L Nieto

El problema principal por enfrentar reside en que construir la paz, equivale a superar las causas que generaron el conflicto social y armado, así como las prácticas que continúan reproduciéndolo, meta difícil porque persisten niveles de enfrentamiento dentro de las mismas clases dominantes, de estas con las fuerzas que representan a los de abajo y lo que es peor, la presencia de Estados Unidos es determinante, para mantener a Colombia dentro de sus planes de Guerra Perpetua.

Como en toda guerra, la verdad es la víctima más connotada, Colombia no es la excepción y por ello el conflicto lo enmascaran con distintas cortinas de humo, que lo hacen ver como algo endemoniado e inexplicable; matriz de opinión que divulgan a diario las grandes empresas de comunicación, pues al mostrarlo incomprensible, lo hacen ver no solucionable, como una Guerra Sin Fin al gusto de EEUU. Las cortinas que encubren la realidad del conflicto colombiano, son una serie de falacias, enumeradas a continuación.



El estado de las falacias

1- Los degradados

La potente economía subterránea colombiana se resguarda con diverso tipo de mafias, escuadrones, bandas, carteles y clanes, entroncados todos con las grandes empresas, estas sí muy legales, que les sirven de lavandería de tales fortunas; grandes empresas que cuentan para su protección con más de 250.000 soldados y 300.000 policías militarizados, pagados con los impuestos de la clase media, a los que suman 100.000 guardias de seguridad privada articulados a empresas conducidas por militares en retiro. En la reunión de Petro de finales de noviembre con los grandes empresarios, ¿trataron sobre esta degradación?

Cuando el Presidente el 15 de diciembre hizo su discurso contra las economías ilícitas, puede ser que se refiriera a las arriba descritas, pero no mencionó la corrupción pública como la principal de ellas, por desangrar al país cada año con 50 billones de pesos, cuando el contrabando apenas está cuantificado en 6 billones anuales.

La Secretaria del Tesoro de EEUU el pasado 8 de diciembre desde México reconoció que “el narcotráfico por sí solo genera casi 100.000 millones de dólares que fluyen a través del sistema financiero de EEUU”, habrá que contar los días para que entregue la cifra que manejan sobre los narco dineros que lavan allá, provenientes de las mafias colombianas.

2- Los perseguidos

El presidente en su debate del Primero de enero, con el nuevo alcalde de Medellín, declaró que “perseguir es retrógrado”, que contrasta con las cifras de 2023 que dan cuenta del asesinato de 150 líderes populares, junto a 36 desmovilizados de las Exfarc y la perpetración de más de 90 masacres; los ejecutores de tal Genocidio Social son principalmente las acciones paramilitares, realizadas por Operaciones Especiales de las FFAA y sus bandas aliadas, con la finalidad de abrirle campo a los negocios de los grandes empresarios nacionales y extranjeros, que arremeten contra las comunidades que en legítima defensa cuidan su vida y el territorio. En conclusión, persiguen las clases dominantes a los de abajo que se les oponen a sus mega proyectos, práctica genocida ante la cual el gobierno no muestra resultados tangibles.





Encuentros Nacionales / CNP

Para efectos de las estadísticas del conflicto, los ejecutados en este Genocidio Social no pueden contabilizarse como parte del Conflicto armado entre insurgencia y Estado, por ejemplo, los líderes sociales no están alzados en armas contra el Estado, pero el régimen represor si los asesina por ser opositores, zona gris que las clases dominantes usan para no declararse responsables del Genocidio Social y en cambio atribuir la persecución y exterminio a “disputa de rentas ilegales”, falacia que les permite permanecer en la impunidad. Tal Genocidio Social hace parte del tradicional trato de guerra que el régimen propina a la protesta social.

3- La guerra del 4 por ciento

Anualmente los homicidios en Colombia sobrepasan la terrible cifra de 13.700, de los cuales no alcanza al 4 por ciento, las bajas producidas en el enfrentamiento entre la insurgencia y las FFAA, el otro 96 por ciento de las víctimas son producidas por el armamentismo generalizado que sostiene el régimen, dado que el Estado tiene una forma particular de ejercer el "monopolio de la fuerza y de las armas" donde mantiene sus brazos paraestatales de guerra sucia, apuntando contra la protesta social y contra la insurgencia revolucionaria y sus zonas y sectores de influencia. Ese tipo tan particular de "monopolio de la fuerza y las armas" está contemplado en la Doctrina contrainsurgente dictada por los Estados Unidos desde hace más de 70 años.



En el primer trimestre de Cese el Fuego Bilateral, Nacional y Temporal iniciado el 3 de agosto, entre el gobierno y el ELN, las operaciones paramilitares en contra el ELN dejaron 25 muertos, a las que se suman más de 60 detenidos por las tropas estatales. Acciones de debilitamiento del ELN, que hacen parte del llamado Plan de Consolidación trazado desde años atrás, como fase actual de la estrategia contrainsurgente inalterada por este gobierno, en el que las bandas paramilitares copan los espacios dejados por la guerrilla desmovilizada.

Fue noticia el plan de retoma del cañón del río Micay en el Cauca, ordenado por el presidente, en el que denunció que los grupos de ex Farc que se habían apoderado de este cañón y lo había plagado de coca, lo habían logrado como parte de un plan conjunto con tropas estatales, realizado en los tres años anteriores. Situación que contrasta con el plan actual de copamiento de zonas del ELN en Nariño, realizado bajo la misma modalidad de grupos de ex Farc comandados por tropas del Ejército estatal. Petro pudo denunciar hechos de paramilitarismo de la Brigada 11 del Ejército en Tierralta, Córdoba, porque se habían vuelto hechos públicos innegables, pero la práctica de cambiarse el brazalete para cometer crímenes y no responder por ellos, es tan generalizada en las FFAA que el gobierno es ineficaz ante ella.

4- 'Y el gringo ahí'

A los EEUU no les basta con la docena de Base Militares con que cuentan en el país, a la que quieren agregar otra Base Naval en el Parque Natural Nacional de isla Gorgona y como si fuera poco se inmiscuyen en la Amazonía con la supuesta intención de cuidar este pulmón del mundo, logro que corona el sueño estadounidense de instalarse en la Amazonía como guardián, ante la supuesta incapacidad para resguardarla que tendrían los 8 países que cuentan con territorio en ella.

Herencia de la presidencia de J. M. Santos (2010-2018) es la entrada de la Otan a Colombia, alianza militar que hace décadas dejó de ser defensiva y se ha convertido en la principal máquina de guerra mundial, como se observa en Ucrania y Gaza, entre otros pueblos donde impulsa su Guerra Perpetua. Los objetivos de la Otan en América Latina es desarrollar el enfrentamiento con potencias rivales como Rusia y China, ¿qué futuro de paz le espera a Colombia, mientras siga atada al carro de la guerra de la Otan?





ANIVERSARIO 59 DE LA TOMA DE SIMACOTA

Consejo de Redacción

El 7 de enero de 1965 el Ejército de Liberación Nacional (ELN) se dio conocer al país por primera vez, con la toma del municipio de Simacota en Santander.

Ésta es la lucha de todo un pueblo contra un puñado de opresores, cuyo único sostén son las armas y el apoyo extranjero, y en esa lucha el pueblo vencerá porque no hay fuerza capaz de impedir la victoria de un pueblo unido que lucha por sus derechos, que la lucha inspirada en ideales nobles y generosos”.

Comandante en Jefe Camilo Torres Restrepo, 28-10-1965

La globalización económica que floreció entre 1980 y 2010, ha redistribuido el poder entre los Estados, ha aumentado el abismo entre ricos y pobres, se ha caracterizado por el declive relativo de la potencia hegemónica. EEUU sufrió tres grandes golpes en la década de 2000: la derrota en Irak, la derrota en Afganistán y la crisis financiera mundial de 2007-9. El capitalismo avanzado entró en un prolongado periodo de estancamiento económico. China emergió como el centro de la fabricación y el comercio mundiales. La globalización capitalista no ha traído la paz que prometieron sus promotores. Es una receta para la guerra y la revolución.

Sí, siempre he estado detrás de Israel

Alex Callinicos. Hacia una nueva era de guerra y revolución.
Sin Permiso, 21-11-2023

